

SÓLLER

SEMANARIO INDEPENDIENTE

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN:

SÓLLER: Administración.
FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai Commandant Samary-5-Cette (Herauld.)
ANTILLAS: Sres. Pizá y C.ª—General Pavía-7-Arecibo (Puerto-Rico.)
MÉJICO: D. Damian Canals—Constitución-19-San Juan Bautista (Tabasco.)

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de San Bartolomé-17
Sóller (Mallorca.)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

ESPAÑA: 0'50 pesetas al mes.
FRANCIA: 0'75 francos id. id. { PAGO ADELANTADO
AMÉRICA: 0'20 pesos id. id. {
Números sueltos—0'10 pesetas. Id. atrasados 0'20 pesetas.

La Redacción únicamente se hace solidaria de los escritos que se publiquen sin firma, seudónimo, inicial, ó signo determinado. De los que tal lleven, serán responsables sus autores.

LITERATURA Y PASATIEMPOS

LOS NIÑOS Y LOS HOMBRES

Será si ustedes quieren una ilusión más, pero yo creo que los hombres no buscan las lecciones de la experiencia sino en aquellos actos importantes que juzgan pueden interesar á su fortuna ó á su gloria: para ellos nada significan los mil ejemplos que constantemente surgen á su alrededor, producidos muchísimas veces por los acontecimientos más sencillos y vulgares.

Empeñado el hombre en el difícil sendero de la vida, no se esfuerza en conocer ó buscar la buena dirección por medio de los barrancos ó de los arbustos que estorban su marcha; se necesita para llamarle la atención montañas escabrosas ó corpulentos árboles. Pero los árboles y las montañas sólo se presentan de largo en largo trecho, mientras los obstáculos menores los encuentra uno á cada paso; la cuestión está en verlos y en apreciarlos debidamente.

Estas reflexiones me hacía ayer al oír el tambor de un niño y la pandereta de otro.

Quizá me dirán ustedes, y hasta cierto punto con razón que la causa no estaba á la altura del efecto, pero voy á convencerles de lo contrario.

Los dos niños son hijos de un apreciable amigo mío, y tienen todos los encantos y gracias de sus cinco y siete años; belleza que sucede, travesura que alegra, ingenio que cautiva y entenece al mismo tiempo. Los he tenido en mis brazos muchas veces desde que nacieron, los he visto crecer, y casi aseguraría que los quiero como cosa propia, si no tuviera la seguridad de que son cosa ajena.

Halléles el otro día en la Plaza de Santa Cruz parados delante de un puesto de juguetes; hijos los ojos, los brazos caídos y sofocados por el deseo. Cogíles de la mano, y les dije que eligieran el juguete que más les agradara; así sucedió; después de un breve rato de incertidumbre, el de más edad eligió un tambor, y el más pequeño una pandereta.

¡Fatal imprudencia cometí por cierto!

Desde aquel aciago día los tengo continuamente debajo de mis balcones, ensayando sus ruidosos instrumentos, y no bastando esto sin duda para expiación de mi delito, han logrado instrumentar del mismo modo á todos los niños de la vecindad.

Antes de levantarme tocan una *diana* que durará por término medio sus dos horas; me siento á leer y me acompañan con una llamada infernal; quiero meditar un rato y me aturden con el *paso de carga*; tengo precisión de escribir y rompen la desordenada *rebreta*. Desde aquella fatal hora no hay para mí ni un solo instante de reposo; la banda de música está siempre en frente de mi casa hiriendo el parche con los palillos y con los dedos la pandereta. Toda la vecindad está desesperada, enfurecida, y yo que estoy mil veces más desesperado que todos, ni aun me atrevo á unir mi voz á su eterno coro de quejas, porque ¿con qué derecho me atreveré á hacerlo, yo que soy la causa primitiva del mal, el que dió á conocer á los niños las excelencias del tambor y de la pandereta.

Y ahora bien: ¿no podríamos contar en el mundo diariamente millares de hombres que hacen lo mismo que yo, y se preparan y confeccionan ellos mismos lo que han de maldecir después?

Los que suministran constantemente á sus enemigos medios de acusación, que hacen resonar en todas partes contra su nombre.

Los que arracan á los tímidos de su natural reposo para lanzarles al tumulto de la acción.

Los que siendo escritores distribuyen con la misma justicia la mentida lisonja ó la infundada censura.

Los que se burlan del que creen débil, sin otra razón que la de suponerse más fuerte que él.

Los que explotan á la miseria sin reflexionar que ellos son á su vez los miserables.

¿No hacen todos estos por ventura lo que yo hice con los niños? ¿No les dan tambores, panderetas, chicharras y rabeles?

¡Su ruido atronador les perseguirá por mucho tiempo y en todas partes! ¡Y muy felices serán de seguro, si este ruido sólo les causa un fastidio y no un remordimiento!

Oigo á mis vecinitos que lloran: hace dos días que su padre les ha exigido algunas horas de silencio; pero los niños rebeldes á todas las súplicas y amonestaciones, han continuado en su perpétuo ruido, hasta el punto de que su padre desesperado les ha roto el tambor y la pandereta.

¿Cuán elocuente ha de ser para nosotros esta lección? Nosotros que abusamos constantemente del prestigio ó de la fama de nuestro nombre, y nos dejamos llevar en brazos de la casualidad, de la que somos tan pocas veces dueños, y tan repetidas juguetes?

Cánsase, como es natural, la constancia del destino, lo mismo que se cansó el padre de los niños, y cuando el rumor de nuestra prosperidad ha importunado á todo el mundo; amigos ó indiferentes, entonces el encanto se rompe, apágase el ruido; y ¿qué es lo que nos queda? Solo la facultad de llorar el tesoro perdido, y que creíamos eterno.

¡Consolaos, pobres niños de mi amigo! lo que echáis de menos, lo que tanto os inquieta, se reemplazará en breve, pero ahora las pruebas serán más graves, y aprenderéis á vuestra costa que todo el que mete demasiado ruido, lo mismo grande que pequeño, podrá, durante un plazo más ó menos largo, incomodar á la multitud, pero será hasta que le hayan roto el tambor ó la pandereta.

E.

POETAS DE SALÓN

Dentro de pocos días comenzará el movimiento literario en la villa y corte.

Ya se anuncia la celebración de veladas poéticas en algunos círculos; ya preparan sus salones las señoras sociales; ya están aquí, procedentes de diversos puntos de la Península, los yates de salón, que han cultivado la amena y varia literatura en Castrourdiales, Villagarciá, Chelva y otros puntos de recreo durante los meses del caluroso estío.

Este año tendremos poetas nuevos; los unos nacidos, como quien dice, en el seno de la familia, al calor de las caricias maternales; los otros dados á luz fuera de puertas, ó á orillas del mar, ó en pleno monte.

Muchos chicos que no habían versificado nunca salieron para provincias huyendo del calor y allí se sintieron poetas inspirados, hasta el punto de escribir sonetos en los periódicos locales. Alguno llegó al extremo de poner en redondillas el reglamento del Casino de Castrogeriz para halagar la vanidad del presidente y ahorrarse la cuota mensual.

Todos esos jóvenes poetas leerán seguramente en nuestros círculos cortesanos durante la próxima temporada, y hay quien se ha mandado hacer un traje negro, de corte sencillo, para presentarse dignamente en casa de una señora viuda que dá reuniones en la calle del Gato y fomenta la poesía sentimental. Allí han hecho sus primeras armas muchos de los que hoy figuran como líricos amaestrados en las columnas de los periódicos semanales.

Ya dice la viuda:

—A Emeterio del Alamillo le saqué yo á luz en mi casa. Me le presentó un chico carabinero, que también versificaba algo. En cuanto vi á Emeterio comprendí que tenía un porvenir brillante. ¡Pobrecillo! Cuando le trajeron á mi reunión traía puesto un cha-

quet de un tío suyo porque él estaba muy mal de recursos, y entre todos le tuvimos que comprar media docena de calcetines y una elástica.

Gracias á la viuda hoy podemos aplaudir á muchos vates que hubieran muerto envueltos en el anónimo más cruel. En aquella casa se exhiben las inteligencias desconocidas y poco á poco va cundiendo el nombre del poeta por los ámbitos de la Península hasta que llega á figurar en la lista de los seres superiores, y á lo mejor muere un artista notable y ¡zas! el poeta escribe unos versos fúnebres llenos de sentimiento y de ripios que hacen exclamar á la gente sencilla:

—¿Versos de fulanito? ¡Qué preciosos! Parece mentira que escriba tan bien un hombre que padece tanto del hígado.

—¿Es amigo de Vd.?—pregunta con admiración un oyente candoroso.

—Muchísimo. El no era nada absolutamente, porque todo lo que tenía se lo comió su padrastro; pero dió en leer versos en casa de Gonzalez y allí le sacaron un destino para Fomento. Después le hizo un acróstico á la ministra con motivo del destete del niño y hoy está muy bien y tiene la casa divinamente puesta y le pasa 5 rs. diarios á una cuñada que se quedó huérfana con seis criaturas.

Por el camino de las lecturas se logran los bienes terrenales en este país donde reina el espíritu poético como en ningún otro, y donde hay patronas que por leer á Espronceda dejan quemar los garbanzos y se olvidan de mudar el agua á los pupilos.

A cada paso encontramos en el mundo jóvenes decentemente vestidos que obtienen la alimentación por medio de los ripios sonoros, y alguno ha llegado á ocupar puestos preeminentes en la administración ó en la política por haber leído versos en las casas particulares con equidad y aseo.

A lo mejor estaba presente un personaje de influencia que veía al vate y preguntaba:

—¿Quién es ese chico?

—Rodolfo Trampolin, poeta romántico y escribiente.

—Compone muy bien.

—¡Oh! ¡Si le oyerá Vd. recitar unos versos que tiene dedicados á los perros del Monte de San Bernardo!

—¿De dónde es?

—De la dirección de contribuciones.

—Pregunto dónde ha nacido.

—El como nacer, nació en Corcubión, pero le recrearon en Múrcia.

El personaje se interesa por la suerte del vate y poco á poco le va empujando, hasta que un día sale diputado á Cortes y de la noche á la mañana resulta director general, y así sucesivamente.

Nosotros aconsejaríamos á la juventud versificadora que se hiciera presentar en estas reuniones particulares donde se beche el agua con azucarillo y se leen poesías tristes, porque aquí no hay más que dos caminos, el de vate de salón ó el de concejal de nuestro Municipio.

LUIS TABOADA.

CATALEPSIA

Tiene mi naturaleza por cada mes un invierno, y en esas fúnebres horas en mi interior estoy muerto.

Desde niño me circunda este insondable misterio; no sé porqué resucito ni tampoco porqué muero.

Aurora, tarde y ocase en mi se ven sucediendo, cuando está el sol en mi sangre y la mañana en mis nervios.

Hallo un día al despertarme mi espíritu amaneciendo

y el bello Abril de las almas borda de flores mis sueños.

Otra mañana me miro por el otoño cubierto y tropel de hojas caídas siento rodar por mi pecho.

Ahora mi espíritu cubren negros celajes de invierno, y triste son de canales acompaña mis recuerdos.

Yerto y pálido me miro como un inmóvil espectro y asisto á mi velatorio dentro de mi ser que ha muerto.

Algunos cuando detienen los ojos sobre mis versos, «la primavera (murmuran) parece que brilla en ellos.»

Es que cuando me incorporo en la tumba donde duermo, mientras Abril por mi pasa canto á la luz y á los cielos.

Luego en el glacial sepulcro á hundirme torno en silencio, y otra vez pasan las hojas rodando sobre mi cuerpo.

Cuando amanezca en mi alma daré al aire cantos nuevos y verás en sus estrofas cuanto te adoro y te quiero.

Habla mientras yo dormito y arríllame con tu acento, como la música halaga el sueño del cataléptico.

Después, cuando vuelva á abrirse la primavera en mi pecho, para tí serán las rosas con que Abril borde mis sueños

SALVADOR RUEDA.

UN PERIODISTA

Yo le había oído hablar muchas veces en el café donde concurro á diario; el hombre tomaba asiento, no en nuestra mesa, en la inmediata y hubo de parecerme, ateniéndome á los juicios, ideas y frases que emitía en el trayecto de sus oraciones un mentecato de mucha vanidad y poca instrucción, con muy mala lengua y peor sintaxis; uno de tantos ó de tontos como andan por ahí para vergüenza de la especie y martirio del género humano.

¿Quién es ese mozo que habla tan alto y tan mal? pregunté una noche á cierto contertulio que no hablaba nunca por modestia y por disimular su tartamudez.

—¿Ese?—repuso el interpelado—¿pero no le conoce usted?

—No, señor.

—Parece mentiral es un periodista; Gómez, hombre; el insigne Gómez; no hay ente más conocido en el salón de Conferencias y en los teatrillos por horas.

—¿Periodista, semejante majadero!

—Sí, señor, y de punta—como dice un ex-ministro que le trata—presta sus servicios en un diario de gran circulación.

—Imposible, usted está equivocado; ¡si dice aptitud por actitud y vice-versa, huyamos, por huyamos, tomó acta, tuvo lugar, diferenciencia....

—Sí que lo dice; y si no fuese por los cajistas lo escribiría; pero suple su carencia de cerebro con su exceso de piés; no es un hombre, es una bicicleta; vive en perpétuo movimiento y lo mismo recibe de un consejero responsable una noticia que un punta-pié; molesta á todo el mundo; está hecho á prueba de sofiones, mete las narices en to-

«Las partes, huele lo que dan a oler y lo lleva a la redacción y es útil.

—Util puede, pero periodista no; hay, o yo me equivoco, gran diferencia entre un periodista y un teléfono que transmite mal las palabras que oye, sin razonarlas, ni comprenderlas. En fin, será cierto; pero supongo que después de llevar las noticias se marchará a la calle mientras otros se las ponen en limpio y en castellano.

—No lo crea usted, además de recojer noticias, en lo cual cumple bastante bien, hace, cuando le sobra tiempo, revistas de teatros y críticas de libros, y es casi, casi una autoridad.

—¿Escribirá muchas barbaridades?

—¡Infinitas! Pero el público no se entera de la mayor parte de las veces y los compañeros de redacción tampoco. Y luego es duro como un diablo. El otro día, vió—presumo que por primera vez—*El Alcalde de Zalamea* y escribió lo siguiente:

«En la obra, que tiene algunas escenas notables, se ven todas las inexperiencias de un autor novel; «efectismo, solo efectismo; véase a qué extremo nos conduce la perniciososa y funesta escuela del Sr. Echegaray.»

—¿Y no le echaron a puntapiés de la redacción?

—No, señor; si por eso se echara a la gente se quedaban desiertas las redacciones en tres minutos.

Después de esta conferencia, comprendiendo que es muy justo que semejantes cosas ocurran y que tales seres prosperen, saludo a Gómez respetuosamente: acaso andando el tiempo tenga que juzgar una obra mía y no es cosa de enemistarse con él.

JOAQUIN DICENTA.

EDITORIAL

SALUDO CORTÉS

No teníamos el honor de conocer a *La Tradición*, periódico semanal todavía en la infancia, nacido en Palma durante el tiempo que ha mediado desde la suspensión de nuestras tareas periodísticas, en Diciembre de 1889; pero nos enteramos de su existencia al procurarnos una lista de los que iban a ser nuestros compañeros en la prensa de esta provincia, deseosos de saludarles y hacer llegar hasta ellos nuestro modesto saludo.

Al publicar la hoja-programa de la segunda época, en 19 de Septiembre próximo pasado, remitimos un ejemplar de la misma a cada uno de nuestros colegas; y consiguientemente a *La Tradición*; todos ellos, ó al menos todos los que se han dignado correspondernos con el cambio, saludan con frases de elogio nuestra reaparición y todos desean al SÓLLER vida próspera; solo *La Tradición*, «periódico católico monárquico, que se publica con aprobación de la autoridad eclesiástica», se había distinguido de los demás, solo él había de ser la nota discordante en el ajustado coro formado por sus compañeros; solo él había de estampar en sus columnas la noticia que reproducimos como modelo de cultura, y a fin de que con toda imparcialidad puedan juzgar nuestros lectores al fino, atento y certés compañero que no conocen y a quien tenemos el gusto de presentarles.

Hé aquí sus palabras textuales:

«Es un hecho la reaparición del semanario SÓLLER en el pueblo del mismo nombre.

Días pasados recibimos el prospecto y en él vemos con mucho asombro que, contra lo que anunció *El Liberal Palaesano* anteriormente de que dicho semanario vendría a formar en la política fusionista, parece que la cosa ha cambiado y que se presenta con el carácter de independiente.

¡Cuídallo a esa independencia, Sollerenses!»

Ante todo debemos manifestar a *La Tradición* que sus consejos a los sollerenses son predicar en desierto; pues ni aquí hay quien lea tal periódico, ni aun cuando alguien lo leyera habría de variar de opinión, conociendo la autoridad del colega y los antecedentes del SÓLLER. En nuestro primer número, en Julio de 1885, publicamos un programa, y en los cuatro años y medio que duró nuestra publicación, cumplimos al pie de la letra lo que habíamos prometido; al empezar nuestra segunda época hemos publicado otro programa, es decir, hemos modificado ligeramente y ampliado en algo según las necesidades locales de hoy el primero, que tiene este programa de 19 Septiembre último a disgusto de *La Tradición*.

Dice que porque este periódico, al decir de otro, venía a formar en la política fusionista, parece que la cosa ha cambiado, ¡valiente lógica la de *La Tradición*!...

El SÓLLER ni antes ni después de su publicación ha tenido opinión política; jamás ni en su primera época ni en su segunda, que empezó con el número anterior, ha formado en determinado partido; siempre ha sido independiente, por mas que no continuara entonces en su lema esta palabra, y en

nuestro concepto debía bastar nuestra línea de conducta, de todos conocida, para obligar a *La Tradición* a guardar en el buche los consejos que da sin pedirselos, y, cuando menos, aguardar a que dejáramos de cumplir nuestras promesas para juzgarnos.

De nuestra independencia no tiene el colega motivos para dudar, y menos aun los tenía cuando quiso poner en guardia a los sollerenses con el saludo cortés que nos envía al dar cuenta de nuestra reaparición; luego aventurar juicios, como hace, es, al mismo tiempo que desatención, la mejor prueba de su ignorancia ó de su malicia.

TRIBUNA PUBLICA

CAPS ALLOURE

II

Electricidad

—¿Don Pancracio per aquí?

—Ja heu veis, mestre Pèp. Com s'acosta es frèt, he vengut a veure mestre Guiém.

—A s'estiu per sabates fresques y a s'ivern per calentes, es tira pèu sempra va'n roda. No vos quexeu.

—Y que Deu me doa vida per fernè moltas y a vostès per esquinsarñè.

—¿Com estam de gas, mestre Pèp?

—Parex que sa cosa marcha. Prést hey haurá reunió magna.

—¿Y no seria més propi que posassen s'electricidad qu'está cridada a resoldre es gran problema del sigle?

—S'idea de vostè te molts de partidaris.

No son pòchs ets qui fan es matèx argument; pero tots parlan sense conexement de causa: no s'abon lo que volen.

—¿Perque no se comensa per fé un ensay? S'electricidad es mes barato qu'es gas, te menos esposició y per lo tant es mes ventajosa.

—¿Vostè, Don Pancracio, parla'n serio?

—¿Y qui no heu veu que te totes aquestes ventajtes?

—Vostè es es primé qui no heu veu.

—¿No l'han posada a París, a Londres, a Madrid, a Barcelona y a tantas altres parts?

—Si es pòble de Sóller fos un París ó alguna població com ses que l'han posada, estam conformes; pero no heu es. Y nòltros necessitam progressá.....

—S'altre dia era a ca ne Gertrudis y don Crispín y D. Julio disputaven aquesta matèxa qüestió. Don Crispín vá demustrá, com dos y dos fan quatre, qu'es pasá s'electricidad a Sóller, seria un despropòsit, una lucrura.....

—Catalina, no vuy qu'aquets seños sapien quina ven tens. No fasses de doctora que ja bastan ses qu'hey ha, per veni tu, are, a fé mes bultu ¿Qué sabs tu de la Trinidad? Amb un misteri tant gran vòls entrá en disputes? ¡Ja estam bons! Ses dónes han de sebre sa ductrina y el Rectó l'ha d'esplicá a s'iglesia. Naltras hem d'escultá, callá y creure.

—Però, mumpare, si are no se tracta de ductrina, se tracta d'electricidad.

—¿Tú qu'hem ferás voure es blanch negre?

—No, mumpare, lu qu'es vou a sa primera vista es que trinidad y electricidad son paraules molts diferents.

—¿Tens rahó! Distret en sa feyna heu havia mal entès. ¿Y qu'es axó de electricidad, mestre Pèp? ¿Qu'es cosa de menjá ó de boure?

—No, homo. Es una cosa invisible; li diven fluido elèctrich porque s'escampa facilmente, y se produex per mèdi de máquines, y d'ella en fan llum, y l'emplean com a força per moure es telégrafo, es telégrafo, carros, barcos, molins, etc. Es un llamp dominat pe se ma de s'homo.

—¿Un llamp! ¡Santa Bárbara gloriosa!

¿Vol di qu'ets homus han trubat es mèdi de fé llamps?

—Una cosa parecida.

—Sempre anau de verbes!

—Ves lo qu'heu de fé es maná a ne Catalina que'n virtut d'obediencia, mos cont s'historia qu'havía comensat cuant vos l'heu interrompuda.

—Si's es vostro gust, que diga. Jò solament vuy que'n ses sevas ducturias no mulest ets meus amichs qui'm venen a voure.

—Digués, Catalina, digués.

—Foy, jò no se si'm recordará.....

—Bono, bono. No posis escuses. Digués.

—Don Crispín sentá aquesta pruposició: «Vostè, Don Fulgencio, sab molt bé que'n cualsevól trasfurmació que's fasse d'una materia a s'altre, sempre resulta una pèrdua. Si duim una curtera de blat a n'es muli, encara qu'es muliné no tenga galls ni gallinas, ni sapia multurá y cubrá despues es trabay en dinés, ¡ni pòs es sach a llòch humit, ni batié es blat, cosa bastant rara y antiga, com assegura aquell refran: de muliné mudarás..... encare que pòs tots es seus sentits en que sa farina no pas d'un sach a s'altre, may vos turnará es matèx pès. Si cuant cuvertexen sa farina en pa, se pesa antes s'aigo y sa farina, may, es pá, en essé cuit, pesará lu que pesaven ets cunpunnents. Lu que dich d'es blat se verifica en cualsevól cosa que sufresque una trasfurmació, sia fregint pex, cuguent carn, etc. porque ses lleys de sa naturaleza, be sia en Química, be sia en Física, son inmutables, sempre cunstants.»

«Estam conformes. S'argument no te réplica».

«Pues, tenga vostè present, que per pruduhi sa llum de gas, es carbó de pedre se cuvertex en gas y es gas en llum. Y per pruduhi sa llum electrica, vostè ha de cuverti es carbó en vapor, es vapor en força, sa força amb electricidad y se electricidad en llum: trasfurmacions químicas que no poden essé mes cunstats. Resultá: que per pruduhi sa llum de gas, es carbó solament ha de sufrí dues trasfurmacions, y per pruduhi sa llum eléctrica n'ha de sufrí quatre. Luego sa llum eléctrica ha de surti una mitat mes cara que se de gas, mentras no se disponga d'una força gratis, com seria si's nostru turrent sempre vengués grós.»

«Axò no's mes qu'una part de s'argument. Are vé es persunal dets empleats qu'ha de essé técnich; vol di, engiñés ó com engiñés, qu'no se contentan en su petit sòu qu'es dona a n'ets empleats d'es gas.»

«Estich convensut que sa llum eléctrica ha de surti mes cara que se d'es gas; pero sempre resultará que's menus espusada ó que no té tants de perills.»

«S'equivoca vostè. En te mes, y molts mes. Comens vostè a pasá xèrxas de fil de ferro pe ses parets d'ets carres; supòs que ve una mastrelada qu'arrabassa es postes y que ja tenim ets fils conductóts qui russegan; que vostè surt de ca-seva, ignorant que'n es portal te vostè un munt de córdes que li fan se traveta, que trupessa, y qu'antes de pagá de falondres ha rebut vostè una descárrega eléctrica qui l'hi fa pèrdre el mon de vista, si no l'envia a voure Sant Pere. ¿Troba vostè qu'es petita aquesta contra? Y no entraré en consideracions sobre es modu de manetjá es fils per dins se casa, etc., etc.

«Amb una paraula: s'electricidad no's práctica.»

Vostè dispensarán. Ets meus devers me cridan.

—Catalina, tu ets molt dueña. Nòltros ferém lo mateix.

—Mestre Guiém, á reveure.

—Bones tardes tengan.

MESTRE PEP.

CORRESPONDENCIAS

Sr. Director del SÓLLER.

Palma 9 Octubre de 1891.

Mi estimado amigo: Continúa llamando por completo la atención pública esa bendita cuestión municipal, que amenaza convertirse muy pronto en inagotable tema de zarzuela bufa por los incidentes cómicos, chascarrillos y *quid-pro-quo*s a que dá origen en corrillos, cafés y tertulias.

Durante la ausencia del Alcalde señor Marqués de la Bastida ocupa accidentalmente la Alcaldía el fusionista Sr. Aguiló que, naturalmente, mira *pro-domo sua* y cumplimenta los acuerdos que dejó pendientes el Alcalde conservador. Uno de tantos fué el dar posesión al segundo Jefe de la Guardia municipal nocturna, de la clase de sargentos, designado por la Junta clasificadora de aspirantes a destinos civiles.... y el paniaguado Sr. Canet con hartu dolor de su alma y no sin resistencia, tiene que hacer entrega de su autoridad y de su vistoso uniforme. Regresa el Sr. Montis y, desde el primer instante, solo piensa en la manera de burlar el nombramiento del militar y de deshacer la toma de posesión que debía al Sr. Aguiló. En efecto, por el grave delito de haberle encontrado dormido ó de haber sospechado que dormia, no sé donde, le suspende de empleo y sueldo.... Nueva carrera del vistoso uniforme desde la casa del sargento a la del Sr. Canet, nuevos comentarios del público, suspensión de ocho ó diez serenos, alguno de los cuales llevaba mas de veinte años de continuos servicios sin una mala nota, idas, venidas y protestas.

No menos bufa y ridicula se presenta la cuestión de un farol en el caserío de Son Sardina, cuya colocación por acuerdo del Ayuntamiento se dejó al arbitrio de la Comisión de Alumbrado, recayendo despues sobre el mismo la suspensión dictada por el Alcalde. Aquello ha sido un continuo tejer y destejer, una verdadera tela de Penélope. Clavado el farol en el sitio que debía ocupar, suspende el Alcalde el acuerdo y se quita el farol; se encarga de la Alcaldía el Sr. Santandreu y vuelve el farol a alumbrar al viandante en medio de las tinieblas; regresa el Sr. Montis y, parodiando una de las mas clásicas escenas del motin de Esquilache, derriba el farol de marras; se encarga el Sr. Aguiló y el farol es restituido a su sitio y vuelve a hacerse luz; otra vez torna el Sr. Montis y el farol desaparece por encanto..... Esto es digno de un pliego de aleyas.

Apartemos la vista de tales pequenezes y fijémosla en la cuestión de las fiestas preparadas a beneficio de los perjudicados por las últimas inundaciones en Toledo y Almería. Mientras unos dicen que ha fracasado el proyecto de la magna corrida de toros que se habia iniciado, parece que hay quien asegura que se verificará con las mismas condiciones y con la misma importancia que se le habia dado al principio. El concierto que debe verificarse en el Teatro principal dice que será el domingo, aun-

que no extrañaría que sufriese algún pequeño retraso, pues las reparaciones que se han verificado en las cañerías de dicho coliseo han imposibilitado hasta cierto punto los ensayos por falta de gas. Afortunadamente han podido estos reanudarse y se confía en que la solemnidad alcanzará un éxito merecido y será de pingües resultados.

Nada cierto se sabe todavía, ya que hablamos de Teatro, respecto a la compañía que debe actuar en él durante el próximo invierno. Parece, sí, que el Sr. Cusini está en tratos con la señora Contreras, distinguida actriz que desea formar una compañía cómico-dramática. En cambio, el Teatro-circo de la calle del Conquistador, tiene plétora de compañías, y si el martes se le marchó la de zarzuela despidiéndose el lunes con *La Tempestad* y un verdadero lleno, anteaer empezó otra con la comedia *Del enemigo el consejo* y váyase lo uno por lo otro. El mérito, como comprenderán esos lectores, es puramente relativo al precio, al local, y a la temporada.

Cerraré esta carta con una mala noticia, aunque habrá llegado ya a esa población por conducto de la prensa de Palma; me refiero al fallecimiento de un mallorquín ilustre, el Excmo. Sr. D. Francisco Frontero de Valldemosa, antiguo profesor de música de las reinas D.^a Cristina y D.^a Isabel II, de la Emperatriz Eugenia de Francia, de la Duquesa de Montpensier, de las actuales Infantas y de un sin fin de damas y magnates.

Músico de gran talento, compositor inspirado, cortesano de pura sangre, brilló durante muchísimos años en los régios salones del Palacio de Oriente y estuvo en relación íntima con las primeras celebridades de su época. Toda aquella grandeza, todo aquel esplendor acabaron para siempre; y ayer por la mañana fué conducido modestamente a la última morada el cadáver del Sr. Frontera, seguido, mas que del recuerdo de sus antiguos honores, de la bendición de los necesitados que largamente socorria con mano liberal y dadivosa.—O.

CONOCIMIENTOS UTILES

Experimento de óptica

Se toma un antejo ordinario, es decir, compuesto de un ocular cóncavo y de un objetivo acromático, con la precaución de retirar el vidrio cóncavo de este último; por este medio se disminuye la distancia focal del objetivo, lo cual evita despegar mucho el antejo tratándose de una distancia tan pequeña.

El observador se coloca próximamente a metro y medio del objeto, un retrato, por ejemplo, y le mira con el antejo, cual si tratara de ver un objeto lejano. Como el antejo ha cesado de ser acromático, es evidente que las líneas deben parecer irisadas. Para evitar esto es indispensable operar en una habitación muy oscura, ó mejor aun por la noche, alumbrando al retrato por medio de una lámpara; entonces el relieve adquiere su mayor vigor; el cutis parece revestirse de su color natural, y se diría que, estendiendo la mano se puede tocar efectivamente la persona.

La ilusión es tan completa que parece imposible que lo que uno tiene delante sea el resultado de la transformación de una de esas pruebas pequeñas, vulgares, rojizas y descoloridas, como las que produce tan a menudo la fotografía.

Este método para obtener el relieve con una sola prueba y con un aumento tan variable como se quiera, será útil a los pintores y dibujantes, cuando traten de hacer el retrato de una persona, sin tener a la vista mas que su fotografía.

* *

Maravilla eléctrica

Lo es indudablemente un nuevo aparato debido, como tantos otros, al célebre Edison, con cuyo instrumento puede el operador firmar una orden a cien millas de distancia.

El escrito que se trata de transmitirse traza con un estilo sobre papel blando. Este se coloca en un cilindro que, al girar, hace é interrumpe la corriente eléctrica por medio del trazo y sus sinuosidades sobre el papel. En el extremo donde se efectua la recepción hay un cilindro similar, cuyo movimiento es sincrónico con el del primero, y recibe la corriente sobre un papel preparado químicamente, sobre el cual transcribe el escrito en letras negras sobre fondo blanco.

Este aparato es pequeño y sus resultados excelentes.

C. DE U.

ACTUALIDADES

Choques de trenes

Variada ha sido la pasada semana en acontecimientos; pero de todo lo que sin duda ha preocupado mas la pública atención han sido los accidentes ferroviarios.

Con razón se muestra la opinión alarmadísima con la frecuencia con que se efectuan pues que garantías de seguridad van a tener la vida y los intereses de quienes viajan con este abandono de las Empresas, debido en la mayoría de los casos a la esci-

sión económica de estas, y, porque no de-
lo, á la avaricia?

El Gobierno prometió en los primeros
momentos cumplir con su deber, obrar con
energía y obligar á las compañías ferroca-
rrileras á rodearse de todos aquellos medios
que los adelantos mecánicos prescriben para
cortar funestísimos accidentes como los
que aun lamentamos; pero la lenidad con
que procede extraña á todos, que comienzan
ya á fijarse en que la mayoría de los polí-
ticos son consejeros de las compañías y per-
ciben de ellas considerables cantidades.

La cosa tal como al presente está no pue-
de continuar, la opinión general es que
precisa hacer un escarmiento para que esos
dolorosos accidentes no se repitan, y entre
las muchas consideraciones que acerca del
caso se hacían, fijamos nuestra atención
en una bien singular por cierto.

Decíase en un centro político donde se
comentaba con viveza la catástrofe de Burgos,
que era necesario votar con urgencia una
ley por la cual se obligase á las anunciadas
empresas á pagar una especie de indemniza-
ción á la familia de cada víctima que los
accidentes ferroviarios produjesen. Indem-
nización que, para atemorizar más á las
compañías, debería ser progresiva, esto es,
aumentar á medida que los accidentes au-
mentasen.

De cualquier manera, la opinión se ma-
nifiesta unánime de que es menester adop-
tar medidas de carácter enérgico y eminen-
tamente represivas, á fin de que los trenes
estén provistos de frenos automáticos, tim-
bres eléctricos de alarma, personal idóneo
y suficiente y de todas aquellas condiciones
dolorosas á impedir catástrofes sensibles
y dolorosas como la que acaba de llenar de
luto y de llanto á la patria entre Quintani-
lleja y Burgos.

De lo contrario será preciso escribir una
obra titulada *Mañana, Hoy y Ayer* en la
cual queden contradichas, por la voz de la
realidad, las sublimes aspiraciones que in-
forma el libro famoso del eminente é inol-
vidable literato D. Antonio Flores.

Actitud de Gladstone

No ha dejado de llamar la atención la ac-
titud en que se ha colocado el gran estadis-
ta liberal inglés Mr. Gladstone.

A no dudarlo ha merecido bien del pro-
greso, este ilustre hombre, al consignar en
su reformista programa principios tan pro-
gresivos como la reducción de las horas de
trabajo y las aspiraciones autonómicas del
noble cuanto interesante pueblo irlandés.

Es exigencia de las doctrinas liberales
estudiar todos los problemas que la ciencia
señala, para, en tiempo oportuno, traducir-
los en instituciones que hagan la felicidad
y lleven el bienestar al seno de las socieda-
des.

La conducta digna y generosa del viejo
Gladstone merece ser tenida en cuenta por
todos cuantos al liberalismo más ó menos
avanzado rindan culto.

Boulanger y el revisionismo

Con la muerte del general Boulanger
creen unos que ha terminado la misión del
partido revisionista francés, y otros, que no
creemos vayan descaminados, sostienen
que el viejo radical Rochefort puede toda-
vía hacer mucho por las ideas de la revisión
y del radicalismo en Francia, captándose
las simpatías de los elementos verdadera-
mente avanzados.

Los antecedentes de Rochefort, siempre
colocado á la vanguardia de la democracia
de la nación vecina, hacen esperar que tal
vez dentro de poco el revisionismo radical
aparezca fuerte y potente allende los Piri-
neos.

La curación de la tisis

Vuelve á ponerse sobre el tapete el im-
portante problema de la curación de la ti-
sis.

Ahora parece que el químico italiano
Facchini ha descubierto en el clor-fenol pro-
piedades energicas para la destucción de
los gérmenes de la bronquitis, aunque sea
crónica y los de la tuberculosis pulmonar
ulcerosa.

De desear es que este hombre de ciencia
italiano tenga mejor éxito que el alemán
Koch.

CRONICA BALEAR

La comisión organizadora del festival be-
néfico celebrado en Palma para atender
con su producto á la adquisición de un bo-
te salvavidas destinado á aquel puerto, ha
publicado nota de las cantidades recauda-
das. Héla aquí en extracto.

La función en la Plaza de Toros produjo
5.383'50 pesetas de entrada y 1.642'18 de gas-
tos. De modo que los Toros y el Carroussel
arrojan un beneficio líquido de 3.741'32 pe-
setas.

La Tómbola dió un ingreso de 15.299'35
pesetas y una salida de 3.021'56, resultan-
do líquidas 12.277'79.

Así pues: por la Plaza de Toros . 3.741'32
Por la Tómbola 12.277'79

Resulta un total de 16.019'11
que han sido entregadas á D. Miguel Salvá.

En esta cuenta no figuran las regatas,
puesto que el Club aun hubo de añadir á lo
recaudado (que fueron 355'15 pesetas) la
cantidad de 236'87 pesetas para formar las
592'02 á que ascendieron los gastos.

El martes á las 10 de la mañana ocurrió
un robo con incendio en la villa de Campa-
net en la casa de Juan (a) Garrit, situada
en la calle de Petxino.

Los ladrones se llevaron unas 3.000 pese-
tas en oro, según se dice.

El Juzgado entiende en el asunto.

En la *Gaceta* de 1.º del actual se publican
por la Junta clasificadora de aspirantes á
destinos civiles, relaciones de vacantes que
resultan en esta provincia y han de pro-
veerse en licenciados del ejército en virtud
de la ley de 10 de Julio de 1885 y Reales ór-
denes de 31 Mayo y 23 Septiembre últimos;
y son los siguientes:

En Palma.—Consumos: 7 plazas de ofi-
cial de quinta clase con 1500 pesetas anua-
les cada una.—6 aspirantes de primera con
1250.—6 id. de segunda con 1000.—1 cabo
de 1.ª á 1250.—2 id de 2.ª á 1000.—4 vigi-
lantes de 1.ª á 875.—60 id. de 2.ª á 750 y 4
matronas á 750.

Aspirante 2.º en la Administración de
Contribuciones con 1000 pesetas.

Ayuntamiento de Mahón:—Guardia mu-
nicipal con 720.—Cabo de serenos con 840.
—y tres serenos faroleros, con 240 cada uno.

Ayuntamiento de Ciudadela.—Oficial de
contabilidad, con 920.—Macero segundo,
con 240.—Alguacil con 540.—Municipal
inspector con 900.—Municipal segundo, con
740;—y sereno con 360.

Ayuntamiento de Marratxi.—Oficial sa-
che con 400.

Según nota publicada en el *Boletín Ofi-
cial* del martes, las cantidades ingresadas
en caja en la sucursal del Banco de España
de esta provincia hasta el 3 del actual, con
destino á la suscripción nacional abierta á
causa de las inundaciones de Toledo y Al-
meria, ascendían á 5.898'57 pesetas.

La Diputación provincial tiene acordado
contribuir con 1000 pesetas á la suscripción
nacional para alivio de los males causados
por las inundaciones.

Al propio objeto contribuirán con 50 pe-
setas el presidente de la Diputación y con
20 cada uno de los señores Diputados.

Según correspondencia de Alayor que
publica *El Bien Público* ha desaparecido de
dicho pueblo la capilla protestante, mar-
chándose el pastor propagandista que ape-
nas hace dos años sentó allí sus reales.

La marcha se atribuye á la escasez de
prosélitos.

A contar desde el jueves próximo pasado
los vapores correos saldrán del puerto de
Palma para los de la Península y para el
de Mahón á las cuatro de la tarde en vez
de las cinco, según venían practicándolo
desde el mes de Abril.

En la Escuela Normal de Maestros de es-
ta provincia se verificaron ejercicios de re-
válida en los días 26 y 30 de Septiembre
último, para los aspirantes al título ele-
mental, siendo aprobados cuatro de los seis
que se presentaron y son los señores don
Luciano Gil Enseñat, D. Antonio Juan Ga-
rau, D. Pedro Arbona Aleñar y D. Pedro
Juan Garau Estrañy,

Con la vida estuvo á punto de pagar la
imprudencia que cometió un vecino de In-
ca que quiso entrar en un lagar con el pro-
pósito de extraer orujo un rato después de
trasegado el vino.

No sin grandes esfuerzos pudo evitarse
que pereciera asfixiado.

En la fèria que se celebró en Felanitx
el próximo pasado domingo no abundaron
las transacciones á pesar de la animación
que en ella se notó durante todo el día.

—La Administración Subalterna del
partido de Menorca, durante el mes de
Septiembre último ha satisfecho 79. 502'16
pesetas, habiendo ingresado 87.859'93.

CRONICA LOCAL

Hasta la fecha han visitado nuestra redac-
ción, además de los que no han interrumpi-
do sus visitas, y que mencionamos en
nuestro número anterior, los diarios *Las
Baleares* y *El Liberal Palmesano*, los sema-
narios *La Tradición* y *El Felanitense* y ade-
mas el *Boletín Oficial de la Provincia* y *Los
Libros*, boletín de la sociedad bibliográfica
de las Baleares.

Les agradecemos la atención.

Al anochecer del domingo próximo pasa-
do recorrió las calles de esta población la
Comisión nombrada en la Junta magna
que se celebró en la Casa Consistorial el
miércoles de la pasada semana, en cumpli-
miento del acuerdo tomado por la misma
y que conocían ya nuestros lectores. La ban-
da sollerense amenizó el acto, al que daban

solemnísimo aspecto las luces de los faroles,
en uno de los cuales se leía al trasparente
la palabra *Caridad*, y las de las hachas de
viento que precedían la filantrópica proce-
sion.

La cuestación en favor de los inundados
de Consuegra y Almeria produjo un total
de 409'06 pesetas, que fué líquido porque
la música, con una generosidad que le
honra, prestó gratuitamente su concurso.

Dicha cantidad fué depositada en el *Ban-
co de Sóller* á suelta de la Junta local de
auxilios á las víctimas de las inundaciones.

Han llegado esta semana los últimos de
los peregrinos de este pueblo que fueron á
Roma para visitar la ciudad eterna y el se-
pulcro de San Luis Gonzaga, habiéndose
detenido en Barcelona con objeto de subir
al monasterio de Monserrat.

Nuestro distinguido amigo D. Jaime Sas-
tre y Joy, vicario de la parroquial de esta
villa, ha sido nombrado cura castrense de
este pueblo y de los de Fornalutx y Buñó-
la.

Le felicitamos.

Con sentimiento hemos de dar cuenta
hoy de la cesantía de nuestro amigo, el in-
teligente y probo Administrador de Correos,
D. Antonio J. Seguí, quien en los veinte
y siete años de servicios que lleva prestados
en este pueblo, en dos épocas, y los diez en
el ejército, de donde tomó la licencia en cla-
se de sargento, no deja resentimiento al-
guno, que sepamos, ni ha dado lugar su
conducta á una sola queja.

Lo dicho bastará para demostrar que, co-
mo nosotros, ha sentido esta separación el
público sollerense en general.

Para mañana á las tres de la tarde se ha
anunciado una función en la plaza de to-
ros á beneficio de la Casa-Hospicio de esta
villa.

Es muy posible que, dadas las aficiones
de nuestros paisanos, haya un lleno com-
pleto.

Los preparativos que se hacen en la igle-
sia parroquial para la fiesta dedicada á
Ntra. Sra. del Rosario, indican que, efecti-
vamente, será esta solemne, conforme anu-
ciamos en nuestro número anterior.

Encontrarán nuestros lectores el progra-
ma de la misma en la sección religiosa del
presente número.

Ayer se hizo cargo de la estafeta de co-
rreos de este pueblo el oficial del cuerpo de
Comunicaciones, nuestro particular y an-
tíguo amigo D. José Elvira Simó, fijando
su residencia en la casa n.º 22 de la calle
de Batach.

Las horas de oficina que hemos visto an-
unciadas al público son: de 8 á 10 de la
mañana para los valores declarados y para
los certificados de 2 á 4 de la tarde.

Esta mañana, al son de la gaita y tam-
boril, ha sido paseado por las calles de esta
población el bucy que ha de sacrificarse
esta tarde para ser repartido luego entre
los socios de la *Defensora Sollerense* que
interesen al mismo.

Hemos recibido atenta invitación para
asistir á la fiesta con que la sociedad *De-
fensora Sollerense* celebra en este año el
cuarto aniversario de la inauguración del
edificio de su propiedad; atención que a-
gradecemos.

Consistirá dicha fiesta en una velada mu-
sical esta noche por una orquesta compues-
ta de la que dirige el Sr. Albertí y varios
otros inteligentes profesores llegados de la
capital, y otra velada en la noche de maña-
na por la banda sollerense que dirige el se-
ñor Terrés.

Dícese que además de dichas veladas ha-
brá otros festejos que improvisará la comi-
sión que tiene á su cargo la organización
de los mismos.

Á última hora se nos ha asegurado que
el Depositario de los fondos municipales,
D. Luis Arbona, que á la vez desempeña
el cargo de secretario de Sanidad Marítima
de este Puerto, ha cesado en este último,
indicándose ya al mismo tiempo quien ha
de sustituirle.

Como la noticia es de última hora, la da-
mos con toda clase de reserva, y promete-
mos averiguar la verdad para enterar á
nuestros lectores, el sábado próximo, de lo
que haya respecto del particular.

No habiéndose registrado durante la se-
mana que fine hoy ninguna defunción ni
nacimiento, dejamos de publicar en el pre-
sente número la sección *Registro Civil*.

Tampoco publicamos el extracto de la úl-
tima sesión del Ayuntamiento porque, o-
cupados en la confección del número ante-
rior, no nos fué posible asistir á esta el sá-
bado próximo pasado.

Compaginada ya la cuarta plana de este
periódico hemos recibido para su publica-
ción el siguiente anuncio, que por ser de
pocas palabras ponemos á continuación:

«Se desea comprar almendros para tras-
plantar.—En esta imprenta darán razón de
la persona que desea comprarlos.»

ADMINISTRACIÓN DEL SÓLLER

Suplicamos á los que reciban el presente
número y no quieran ser suscriptores se
sirvan dar aviso.

BUZON

(CORRESPONDENCIA PARTICULAR.)

G. C. Cetto.—La próxima semana recibirá los impre-
sos. Sirvase remitir los nombres de los solicitantes en
una lista.

U. O. Sóller.—Agradecemos su deferencia y sus elo-
gios, que por cierto no merecemos.

P. A. M. Moulins (Allier).—Queda anotada la sus-
cripción por un año. Como suponemos se habrá en-
terado del anuncio que incluyó la Administración en el
número anterior, nada mas le decimos.

J. G. R. Palma.—Anotada la suscripción. Mirare-
mos si quedan existencias de los números que pide y
se los remitiremos.

M. T. M. Palma.—Queda servida la suscripción des-
de el primer número. Entregamos el recibo á su hijo.

Castañó Palma.—El pasatiempo se publicará en el
próximo número. Prepare algun otro.

M. R. B. Barcelona.—Servida la suscripción que pi-
dió. Recibirá el recibo por correo.

ULTIMA HORA

Cotizaciones recibidas en Palma á las
12'30 de esta mañana.

Palma 10 á la 2 tarde

Banco de España	412'00
4 p interior . . . fin.	95'45
4 p exterior . . . fin.	00'00
4 p amortizable	86'00
Cubas	105'00
Coloniales	00'00

Picornell.

SECCION COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 2.—De Ciudadela en 10 horas vapor
Ciudad de Ciudadela de 178 ton., cap don
Francisco Arguimbau, con 16 mar., 12 pa-
sajeros y efectos.

Día 7.—De Barcelona en 16 hoas vapor
Ciudad de Ciudadela de 178 ton. cap. D.
Francisco Arguimbau, con 16 mar., 3 pa-
sajeros y efectos.

Día 9.—De Ciudadela en 10 horas vapor
Ciudad de Ciudadela de 178 ton., cap. D.
Francisco Arguimbau, con 16 mar., 3 pa-
sajeros y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS

Día 1.º.—Para Gandia laud S. Bartolomé,
de 33 ton., cap. D. Miguel Cardell, con 5
marineros y lastre.

Día 1.º.—Para Barcelona corbeta Juan
J. Murga, de 304 ton., cap. D. José Linares,
con 7 mar. y lastre.

Día 2.—Para Barcelona vapor Ciudad de
Ciudadela, de 178 ton., cap. D. Francisco
Arguimbau, con 16 mar., 19 pasajeros y
efectos.

Día 3.—Para Gandia Laud 2.º Remedio,
de 36 ton., cap. D. Juan Pons con 6 mar.,
y madera.

Día 5.—Para Gandia laud Naranjera de
21 ton., cap. D. Francisco Arbona con 5
mar., y higos.

Día 5.—Para Ibiza laud Esperanza de
32 ton., cap. D. Juan Vicens con 5 mar.,
y lastre.

Día 6.—Para Castellón laud Angel de la
Guardia de 44 ton. cap. D. Jaime Castell
con 6 mar. y madera.

Día 7.—Para Ciudadela vapor Ciudad de
Ciudadela de 178 ton. cap. D. Francisco Ar-
guimbau, con 16 mar. y efectos.

Día 9.—Para Barcelona vapor Ciudad de
Ciudadela, de 178 ton., cap. D. Francisco
Arguimbau con 16 mar., 8 pasaj. y efec-
tos.

Mercado de Inca.

Precios corrientes el 8 de Octubre

	Ptas.	Cts.
Almendron	60	42 kg.
Trigo	16	» »
Candeal	16'50	» »
Cebada del pais	9	» »
Id. forastera	8'50	» »
Avena del pais	8'50	» »
Id. forastera	8	» »
Garbanzos	22	» »
Maiz	12	» »
Habichuelas confites	20	» »
Id. blancas	24	» »
Frijoles	22	» »
Habas para cocer	18	» »
Id. ordinarias	16	» »
Id. para ganados	13	» »
Cerdos cebados	10'25	10 »
Higos pasas	13	42 »

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Banco de Sóller: Valor nominal 500.—	
Desembolsado, 100	150'00
Crédito Balear (Div. pag.)	112'00
Cambio Mallorquin.	75'00
Ferro-carriles de Mallorca.	62'00
Alumbrado por Gas	150'00
Salinas de Ibiza. (Div. pag.)	230'00
Sociedad General Mallorquina.	87'00
Bonos municipales.	23'00
La Islaña Marítima.	61'00
4 p ¹⁰⁰ perpétuo interior.	00'00
4 p ¹⁰⁰ amortizable.	00'00
Billetes hipotecarios de Cuba	000'00
Banco de España.	413'50
Tabacos. nominal.	86'00
4 p ¹⁰⁰ perpétuo interior fin.	75'40
4 p ¹⁰⁰ perpétuo exterior id.	76'36
4 p ¹⁰⁰ amortizable.	88'10
Billetes hipotecarios de Cuba.	104'75
Banco Hispano-Colonial. fin.	60'25
Ferro-carriles del Norte. id.	64'85

Ferro-Carriles de Mallorca.

SERVICIO DE TRENES

que regirá desde 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma; á las 8 (mixto), 7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.
De la Puebla á Manacor á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
Tren periódico. Días de mercado en Inca: De Inca á Palma. á la 1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 5 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

SALIDAS DE SÓLLER

Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

LLEGADAS Á SÓLLER

Todos los días á las 6 de la noche.

SECCIÓN RELIGIOSA

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia parroquial—Hoy al anochecer se cantarán solemnes completas á toda orquesta en preparación de la festividad de Ntra. Sra. del Rosario.

Mañana, día 11, á las diez de la mañana y despues de Tercia el M. I. Sr. Arcediano bendecirá solemnemente un nuevo Sagrario, y se abrirá al culto la capilla de Ntra. Sra. del Rosario recientemente restaurada; luego se cantará el *Te-Deum* y seguidamente la Misa mayor á toda orquesta, partitura de Paecini, ocupando el púlpito el M. I. Sr. D. Francisco de Santiago Santaella.

Por la tarde del mismo día Vísperas y solemne procesión del Rosario, y al anochecer, despues de cantada la Letanía lauretana, plática por el M. I. Sr. D. José Oliver Arcediano y la coronilla de la Virgen.

Nuestro Exmo. é Ilmo. Prelado se ha dignado conceder 40 días de indulgencia á los fieles que asistan á alguna de las mencionadas funciones religiosas ó contribuyan con sus limosnas á tan santas obras.

En el oratorio del Cementerio—Mañana día 11, á las siete de la mañana se dirá misa, y á las cuatro y media de la tarde continuará la novena de las Almas, con plática doctrinal que dirá el custos, Sr. Rullan.

Sección de Anuncios

Los anuncios que se inserten en esta sección pagarán: un céntimo de peseta por palabra, siempre que el tipo de letra no exceda del cuerpo 20;—2 céntimos, siendo del 20 al 32;—5 céntimos del 32 al 48; y del 48 arriba á precios convencionales.

LA SINCERIDAD

ESTABLECIMIENTO COMERCIAL È INDUSTRIAL

DE

J. Marqués Arbona

SAN BARTOLOMÉ----17----SÓLLER

En este establecimiento, primero y único en su género en esta población, fundado en Julio de 1885 y ampliado en cada uno de los ramos que abraza desde Julio del corriente año, encontrarán en lo sucesivo sus asiduos favorecedores en

IMPRESIONES Y ENCUADERNACIONES DE TODAS CLASES, SENCILLAS Y DE LUJO

un servicio esmerado, rápido y económico, y un variado surtido de ARTÍCULOS DE ESCRITORIO Y DIBUJO.

COMPAÑÍA DE NAVEGACIÓN DE CIUDADELA

Viajes regulares entre Ciudadela, Sóller, Barcelona y vice-versa, por el magnífico y veloz vapor

CIUDAD DE CIUDADELA

Salidas de Sóller para Barcelona, todos los Viernes á las 5 de la tarde.
Salidas de Barcelona para Sóller, todos los Martes á las 5 de la tarde.
Salidas de Sóller para Ciudadela, todos los Miércoles á las 8 de la mañana.
Salidas de Ciudadela para Sóller, todos los Jueves á las 8 la mañana.

CONSIGNATARIOS:

En Barcelona Sra. Viuda Orfila, Cert y Comp.^a—En Ciudadela D. Lorenzo Arguibau.—En Sóller, D. Jerónimo Estades.

SÓLLER.—Imp. de «La Sinceridad»

COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

Servicio periódico por los magníficos vapores de esta Compañía

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

El 20 de Octubre de Santander, vapor ALFONSO XIII, capitán Jaureguizar, para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.

El 25 de Octubre de Barcelona, y el 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, capitán Izaguirre, para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba y Veracruz.

En Sóller se admite el despacho de carga y pasajeros hasta su destino.

Al tomar los pasajes se abonará el pasaje de Sóller á Barcelona. También se abonará á los cargadores de esta Isla, una bonificación de 10 p¹⁰⁰ sobre el importe del flete.

Rebajas á familias y por pasajes de ida y vuelta.

Informará en Sóller el Representante de esta Compañía, D. Jerónimo Estades.